

EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año XI.—Número 3.607

Director: DON JOSÉ ESTRADA

Miércoles 15 de marzo de 1905

DOÑA JULIANA PINEDA DOU HA FALLECIDO

el día 14 de marzo, á las cuatro de la tarde

Sus sobrinos don Jesús, don Juan Antonio (ausente), doña María y doña Angeles Pinetta del Castillo; sus sobrinas políticas, primas, parientes y testamentarios,

RUEGAN á sus numerosos amigos se sirvan encomendarla á Dios y asistir á la condonación del cadáver, que tendrá lugar hoy, 15, á las tres y media de la tarde, desde la casa mortuoria, Calderón, 17, hasta el sitio de costumbre, para ser inhumado en el cementerio de Santa Cruz de Bezas.

Santander 15 de marzo de 1905.

EL ABOGADO

Don Manuel R. Parets

Ha trasladado su estudio de la Alameda Primera á la calle de Wad Ras, 1, en tresuelo, frente al Banco Mercantil.

Buenaventura Rodríguez Parets

ABOGADO

COLOSIA, 1, 2.º DERECHA

Consulta de 9 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde todos los días excepto los días festivos

El hombre del porvenir

En los Estados Unidos es donde tiene su asiento todo lo grande, todo lo nuevo, todo lo excepcional, todo, en fin, lo que pudiera tomarse á broma si no se nos contara con la seriedad característica de los anglo-ajones.

Al género antes dicho pertenece una opinión recién expuesta por un grupo de sabios norteamericanos y, según la cual, el hombre del porvenir, esto es, el futuro dueño del mundo será su compuesto, ó, como quien dice, un mestizo de chino, de hebreo y sajón.

De chino por su paemosa adaptabilidad á todas las circunstancias de tiempo y espacio; de hebreo, por la tenacidad con que persiguen el fin que se proponen, y de sajón, por su espíritu conquistador y guerrero.

Los sabios de referencia encomiaron á maravilla las facultades de cada una de las tres razas que han de ser madre común del hombre del porvenir; pero se detuvieron poco á considerar que la historia y los hechos vienen desmintiendo sus teorías.

En efecto, la raza china, á pesar de las buenas cualidades que se le atribuyen, hace siglos que permanece en la más estacionada actitud: ni progresa, ni mejora, ni domina, ni conquista; y á pesar del inmenso número de individuos que la componen, sufre la tutela de pueblos más pequeños, pero más civilizados, como los de Europa y el Japón.

Por su parte, los hebreos constituyen el pueblo maldito, dominado por las naciones hace diez y nueve siglos: sea efecto de esa maldición, sea por condiciones de raza, sea por lo que fuere, lo cierto es que no ha vuelto á constituir nacionalidad soberana, ni Estado independiente y que vive conservando religión y tradiciones de la hospitalidad que recibió de otros.

Son los reyes del dinero: tienen ombros de reconocido talento; han brillado en todas las manifestaciones del trabajo humano, pero ni en el Viejo ni en el Nuevo Mundo han constituido aquel reino de Judas, que destruyeron los romanos.

En cuanto á los sajones, cierto que es una raza vigorosa y activa, tenaz é intrépida; pero no desmerecen á su lado como guerreros y conquistadores, los latinos y escandinavos, antes bien, en el curso de la historia, han sido los primeros quienes merecieron más privilegiado lugar en el

campo de las hazañas militares.

Cada raza ha recorrido y recorre su ciclo y en él unas veces llega al punto culminante y otras tiene su período de decadencia, como nos lo demuestra la Historia de todas ellas: hoy la sajona ha conseguido un lugar tan preferente que á sí misma se acombra, pero iniciado ya el descenso, no tardará éste en acentuarse y en plazo más ó menos largo, de años ó de siglos, si se quiere, pues esto es imposible de fijar á priori, caerá como cayó Roma, como cayó Grecia, como cayeron egipcios, medos, persas y cartagineses; como cayó España y está cayendo Rusia.

La humanidad es una; todos los hombres son iguales; podrán tener circunstancias más ó menos favorables para la realización del fin que persigan; pero aquéllas no se dan ni pueden darse necesariamente en pro de determinados pueblos y nacionalidades.



DOS SONETOS

I LA RUBIA

Es la flor virginal y perfumada que bailó desol bajo la selva umbría; nívea cuya blancaura envidiaría la espiadada y gentil Sierra Nevada. Un rayo de la luna plateada; de Verdi la ventida melodía; un tesoro de música poesía por la musa de Beethoven inspirada; un suspiro del mar, que acariciado por los besos que el viento le procura divide en ondas su cristal rizado; una queja de amor y de tormenta y un angel por los cielos enviado con un rayo de sol por vestidura.

II LA MORENA

Es la lava del Vesuvio desprendida y en sus rojas entrañas calcinada; es rayo que condensa una mirada por fuego de pasiones encendida; la musa por lord Byron escogida y en un hora de insomnio acariciada; ola del mar que se revuelca airada por el furor del viento combatida; es realidad que al corazón helado; ríe perfume de olorosas flores que todos los sentidos embriaga; un astro de vivísimos fulgores que dioga á la pasión cuando naufraga en un mundo de luz y de colores.

Ha-ciso Diaz de Escobar.

La guerra ruso-japonesa

POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Ayer mañana recibimos de nuestro activo corresponsal en Madrid el siguiente interesantísimo despacho, del que una copia impresa expusimos al público á la puerta de nuestros oficinas y otras las enviamos á varios círculos de esta capital.

Madrid 14—6'30.

NEGOCIACIONES DE PAZ

Un despacho de Londres da cuenta de que en la semana última Rusia manifestó á Francia deseos de conocer condiciones honorables de paz.

El Gobierno francés transmitió los deseos de Rusia al Gobierno inglés, y éste ha contestado á Francia indicando las condiciones.

Las negociaciones siguen con gran rapidez.

Este despacho le ha recibido El Imparcial después de tirado el número de hoy, y la noticia no se conocerá en Madrid hasta esta noche.

RICARDO.

ELECCIONES PROVINCIALES

No nos interesa conocer el cómo ni el por qué, ni aun el dónde ni el cuándo. Lo que nos interesa es que en un pueblo de esta provincia ha habido heridos con motivo de las elecciones de diputados provinciales. En la capital hemos sido más prácticos. Nadie se ha incomodado por tan poca cosa.

Por tan poca cosa hemos dicho, y por tan poca cosa repetimos. Las elecciones de diputados provinciales no marcan una gota de sangre, ni un leve escorrión, porque en estas elecciones no se resuelve, no se puede resolver ningún problema trascendental, ningún problema magno. Estas Corporaciones, antes de renovarlas, que función desempeñan en estos tiempos? Poco más sale de ellas que un poco de beneficencia, algún gacío en la apertura de caminos, y algún gobernador interino para los casos de apuro. Sus presupuestos son tan reducidos que en algunas provincias los huérfanos de los hospitales provinciales apenas comen los infelices, y las amas de orfan de la Infancia no cobran nunca. En Santander, la vida económica de la Diputación es bastante difícil, y por no tener la Corporación provincial, ni siquiera tiene casa propia. Y repetidas veces se ha dicho en los pasapalos que las Diputaciones son, en el mecanismo de la administración pública, unas ruedas imprecisas. Lo son en estas regiones donde toda la vitalidad económica la absorben el Estado y los Ayuntamientos; no lo son en las Provincias vascongadas, donde una relativa autonomía, y una efectiva independencia económica les permiten ejercer un paternal protectorado.

Si se ha merecido del auxilio de algunas Diputaciones para un beneficio público, la insignificancia de los donativos que ellas conceden asea la institución de sus recursos. Si se quiere su intervención en graves asuntos de carácter social, de carácter administrativo, se advierte pronto que su influencia es muy limitada. Y por último, en la marcha general de las cuestiones nacionales, parece que suena poco la actitud de las corporaciones provinciales. La frialdad con que se ha preparado Santander en esta reciente ocasión, para la elección de un diputado provincial, parece descubrir en los partidos—con excepción del republicano que ha obtenido, sin lucha, el triunfo de su digno candidato—cierto convencimiento de que no es en las Diputaciones donde se puede hacer más política, donde se puede hacer más administración, donde se puede ejercer mayor presión en el ánimo de los pueblos.

Día tras día, venimos leyendo los pareceres de la Comisión provincial: ordenanzas municipales que se aprueban, subvenciones de arroz y patatas para las casas de beneficencia, concesión de siete pasotas y cincuenta onzas para la lactancia de niños gemelos, cuentas del correccional de Torrelavega, envío de algún demente al manicomio... y otras graves resoluciones por el estilo. Comparamos estas cosas con la brillantez de la historia de las Diputaciones vascongadas, una de las cuales, la de Guipúzcoa, hasta se ha propuesto internarse valientemente en los problemas sociales y mejorar la vida obrera con la construcción de viviendas esas y económicas. Cuando se trata de elegir á los individuos que han de formar parte de esas Diputaciones ricas, independientes, activas, respetadas, libres, es evidente que entre los electores haya espionamientos y que éstos provoquen altercados y colisiones. Mas para elevar la influencia de unos votos á unas Corporaciones despojadas de todo privilegio, y aun de toda libertad, no creemos que esté justificada una reyerta. En este caso,—hablamos sinceramente—nos parece que no hay motivo para que los ánimos se caldeen.

Si se deseara caldear meditando un poco acerca de las injustas diferencias que existen entre unas y otras Diputaciones. Para todas las privilegiadas quisáramos nosotros mayor independencia todavía, pero á condición de que esta misma libertad se concediese, por igual, á todas las Corporaciones provinciales. No veríamos con agrado que se atentase á la integridad de ningún derecho; pero si recibieramos con satisfacción un ruego de honrada equidad, que pasase á nuestra Diputación, por ejemplo, en las mismas condiciones en que vivo la de Guipúzcoa. A pedir esto nadie se decide, y es porque no paramos la atención en este fenómeno político, en esta realidad administrativa: provincia cuya Diputación goza de unas atribuciones que á la nuestra le están negadas, es provincia que prospera, que se enriquece, y en ella, toda iniciativa regional encuentra apoyo, encuentra estímulo, y se encamina pronto á la ejecución. En cambio, qué acción común puede ejercer una provincia dentro de sí misma cuando no se cuenta con esa libertad que concede las excepciones? ¿Y qué hacen nuestros hombres de Gobierno, que no procuran extender á todas las provincias aquellos sistemas administrativos que han dado excelentes resultados en unas pocas?

Tomar acuerdos sobre la lactancia de niños gemelos y sobre las subvenciones de arroz y patatas de las casas de beneficencia es una labor administrativa trascendental.

ni dificultades. Ni siquiera puede una Diputación como la nuestra realizar un esfuerzo y prolongar hasta Burgos el ferrocarril de Ontaneda. No hay, pues, motivo para que se acaloren los ánimos, ni mucho menos para que corra la sangre generosa de los entusiastas en las elecciones provinciales.



POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Madrid 14—14'30.

Weyler y la cruz de San Fernando

El Imparcial protesta en su artículo de fondo de hoy de que el Gobierno trate de conceder al general Weyler la Gran Cruz de San Fernando, por méritos obtenidos durante la campaña de Cuba.

Dios que no existen tales méritos, ni acción alguna de guerra en la que se distinguiera el citado general para honrarlo con tal distinción.

Al preguntar los periodistas al Presidente del Consejo si era exacta la noticia ha contestado negativamente, añadiendo que los ministros no se han ocupado para nada de este asunto.

Añadió que tampoco se ha tratado de ello en el Consejo.

Otros ministros hicieron idénticas manifestaciones.

A pesar de estas negativas, lo sabido en el ministerio de la Guerra que se sigue el juicio contradictorio necesario para conceder la cruz de San Fernando al general Weyler, y se funda en méritos contraídos en Cuba.

De esto se deduce que el señor Villaverde, al negarlo, ha debido querer decir que no era cosa de este Ministerio, que era de época anterior y que él para nada ha intervenido.

Los subsistencias

Como ya les adelanté ayer, en el Consejo de mañana el ministro de Hacienda dará cuenta á sus compañeros de Gabinete del informe que ha redactado para conseguir la rebaja del precio de las subsistencias.

La ponencia de ministros encargada del estudio de este asunto se reunirá el viernes ó sábado próximo, no haciéndolo antes por estar aún esperando algunos datos que se han pedido á Barcelona.

En el Consejo de ministros del miércoles de la semana próxima, en vista de los datos aprobados por la ponencia, se dará lectura á los proyectos de decretos para remediar en lo posible la carestía de los artículos de primera necesidad.

Lluvias en Andalucía

Los despaehos que se reciben de Andalucía dicen que continúan las lluvias en aquella región, lo cual beneficia mucho al campo.

Añaden los despaehos que el barómetro sigue bajando.

Hablando de este asunto, nos ha dicho el ministro de la Gobernación, que la lluvia ha hecho mucho más para remediar la crisis agrícola que lo que pudo hacerse por el Gobierno.

Sin embargo, añadió, el Gobierno hará cuanto esté de su parte para socorrer á los obreros agrícolas de aquella región que más han sufrido por causa de la continuada sequía.

Terminó diciendo que lo sensible es que las peticiones son muchas y los recursos con que cuenta el Gobierno muy pocos para atenderlas, por lo que tendrán que limitarse á acudir en auxilio de los que más urgentemente lo necesitan.

Firma

Hay correspondido despachar con el Rey á los ministros de Gobernación y Hacienda.

El primero sometió á la regia sanción un decreto convocando á elección parcial de un senador el día 9 de abril próximo, por la Academia de Ciencias Morales y Políticas.

Los demás decretos puestos á la firma carecen de interés general.

Después de las elecciones

De los datos recibidos en el ministerio de la Gobernación, se deduce que los diputados provinciales elegidos el domingo último, pueden clasificarse en los siguientes grupos:

Adictos, 358; liberales, 109; demócratas, 101; republicanos, 37; carlistas, 17; romeristas, 8; integristas, 5; nacionalistas, 3, y de la liga católica, 1.

Comisión

El Gobierno ha designado al médico de la Armada don Ernesto Botella para hacer entrega de la gran cruz de Alfonso XII á don Manuel García, cuyo centenario se celebra hoy en Londres, donde habita desde hace muchos años tan intiguo español.

Los presupuestos

El ministro de Hacienda, hablando hoy de los presupuestos, ha manifestado que aunque el de gastos aparece con algún aumento sobre el que rige en la actualidad, dicho aumento será reproductivo, pues con él se atenderán debidamente ciertos servicios.

Añadió que, á pesar del aumento, aún resultará el consiguiente superávit.

RICARDO.

LOS REPATRIADOS

Pera hoy se anunció un mitin, en el cual se tratará del cobro de los alcances de los repatriados. Son muchos los españoles que pelearon por la patria en nuestras perdidas colonias, y á quienes no se ha abonado todavía las cantidades devengadas durante la campaña. Los Gobiernos, que con tanta puntualidad abonan otras obligaciones, van apizcando el cumplimiento de ésta, que es indudablemente la más sagrada, y aunque algo van abonando, es sólo tan poco, que hay deuda por este concepto para muchos, para muchísimos años. Yo se ha dicho en la prensa que los compromisos contraídos con los heroicos defensores de nuestra integridad nacional no pueden ser olvidados.

De las páginas de nuestra historia, tan embellecidas por la bravura de nuestros guerreros, debe desaparecer esa oscura nube del incumplimiento de una obligación contraída con el soldado. Recordemos cuán grandes fueron los sufrimientos que aportaron en las perdidas colonias las tropas que tan tristemente hubieron de terminar su misión en aquellos lejanos países. Llegaban los soldados, arrancados muchos de ellos, los reservistas, á los brazos de sus esposas y de sus hijos; llegaban á los puertos donde todavía ondeaba nuestra bandera; llegaban, repetimos, con la salud quebrantada por los sufrimientos, por las molestias, por los accidentes del largo viaje. Y allí, muchos, muchísimos de ellos, pronto experimentaban los efectos del clima, y caían enfermos, y morían á centenares en los hospitales. Los que sobrevivían á estos riesgos, los que podían resistirlos y conservar para ir á la guerra alguna parte siquiera de sus mercedadas energías, qué largos días de contrariedades, de privaciones, de emboscadas, de sobreesfuerzos, habrían de sufrir en campaña. No eran aquellas guerras entre dos ejércitos regulares, en las cuales se atiende al soldado, se le provee de cuanto necesita, y se prepara para el momento decisivo de las batallas. Eran cruces guerras de guerrillas, en las que había que buscar al enemigo oculto, y contar siempre con la asechanza inesperada, con la sorpresa; con la hostilidad de las gentes indígenas, que favorecían el levantamiento popular dificultando la acción de los soldados.

Quienes volvieron de allí, quienes lograron librarse de los efectos del clima y de las consecuencias de una guerra tan encarnizada y tan odiosa relataban sus amarguras con detalles que afligían. Los repatriados volaban enfermos, consumidos, sin fuerzas, sin vigor, sin esperanzas, que era lo más doloroso... Eran despojos humanos de aquellos desastres; eran restos de nuestros ejércitos, y muchos de aquellos infelices, como un naufrago que porosa el mar arroja por el mar contra la costa, van á morir á nuestras playas. De la compasión, de la piedad, de la angustia que inspiraban los repatriados, sabrán muy poco en Madrid los señores manganadores de la corte; sabemos mucho aquí, donde los recogíamos, los auxiliábamos, los asistíamos en sus instantes últimos; donde las damas santandrianas se acercaban solícitas á los pobres heridos con los que los infatigados espaban y con palabras de consuelo aliviaban las torturas de su agonía... Se recuerda aquello, se sabe que al Estado le sobran ahora ochenta millones, después de pagar tantas cosas inútiles; se sabe que no se abonan religiosamente sus derechos, sus alcances, sus recompensas á los soldados que volvieron de Cuba y Filipinas, y á las familias de los que ausiliaron en las colonias de que fuimos despojados... Se sabe todo esto y se comprende que los españoles hayamos perdido la confianza en los gobiernos porque el este compromiso no se cumplió á todo trance, pero con facilidad se dejarán de cumplir otros muchísimos, sagrados también, y también ineludibles.

Cuando oigamos las quejas de los repatriados de Cuba y Filipinas que no cobran sus alcances, recordemos las tristes escenas de la repatriación, y comprendáremos mejor toda la justicia de esas reclamaciones.

DE LA MONTAÑA

(DE NUESTROS CORRESPONSALOS)

Bustabado

Ayer, á la una, se declaró un gran incendio en la sierra denominada «Cuesta de la Redda», del barrio de la Puente, de este pueblo. No se sabe si fue casual ó intencional; pero tuvo tal incremento, que amenazaba propagarse á una cabana que en aquel sitio posee don Marcos del Peral Meza, la cual principió á arder, y gracias á la oportuna y arrojada de los vecinos Pedro Ochoa y Mateo Abasca, pudo sofocarse el fuego al iniciarse en el edificio. El voraz elemento fue bloqueado con maraca rapidez á un rebano de ovejas del vecino de este pueblo don Francisco Abasca Meza, al cual cogió en el centro, quemándose dos de aquéllas y un corderito y corriendo mucho peligro todo el rebano, que hubiera sido pasto de las llamas á no ser por el auxilio que hubo de prestarle un niño de trece años, llamado Francisco López, que las estaba cue odiando. Se quemó un corral de rozo, propiedad de don Joaquín Fardo, vecino de Arredondo, y una extensión de terreno de más de tres hectáreas.

Herida

Herido.—A consecuencia del fuerte Sur reinante, sufrió en Arredondo, ayer, la joven María Gómez una caída, haciéndose una tremenda herida en la cabeza.

Dicha joven se halla en grave estado.

Herido.—También ha sido herido el joven de 16 años, Damia Ruiz, de esta localidad, por otro llamado Manuel Ruiz, natural de San Roque de Riomiera, el cual, bromando y haciendo chorrillos de osgrima, le propinó un fuerte estacazo con un palo en la cabeza, produciéndole una herida de cinco centímetros de extensión, de la que derramó abundante sangre. ¡Bueno sistema de enseñar tal oficio!!

Osca

Osca.—Ha estado en el desempeño de esta escuela de niñas, por haber sido nombrada maestra de la de Elechas, en esta provincia, doña Juliana Villanueva.

Elecciones.—A la hora en que escribo estas líneas, se están verificando en esta segunda sesión de Bustabado, las de diputados provinciales, no habiendo ocurrido porcaso alguno y viéndose que la candidatura conservadora es muy apoyada. A última hora obtuvo el señor Aja en estas dos sesiones de Arredondo, cincuenta votos más que el liberal.

Otro herido

Otro herido.—A última hora me participan que se ha agredido en Arredondo los vecinos Esteban Herrero y Manuel Abasca, resultando este último con tres heridas de gravedad reservadas, en el costado y espalda.

Todo resultó efecto del excesivo alcohol que habían tomado.

Sant. Aja

No insistió en los resultados de la elección que ya telegraficé á usted ayer, en la que obtuvo el señor Aja 393 votos y el señor Ortiz 135. Pocas veces se ha visto en esta villa un entusiasmo electoral tan grande cuando se ha discutido el puesto elemental de los electores.

El sábado por la tarde se tuvo aquí noticia de la retirada del candidato liberal señor Mora, y entonces los partidarios de cada uno de los dos que quedaban extremaron sus pacíficas propaganda para repartir el voto de la retirado; se llevaron la mayor parte los que sostenían la candidatura republicana del señor Ortiz, contribuyendo no poco á ello que los elementos directores de la elección Mora se cayeron del lado de la república.

Aquí, aunque ha habido lucha, no ha existido el oneno de las pasiones que costar á políticos tienen aparejados, pues por más que á determinada hora corrieron algunos votos de si se iban ó no á romper urnas no llegó ese caso, pues el pueblo santandriano tiene cordura suficiente para no efectuar actos propios de poca cultura ó hijos del despecho que produce el metegamiento de sus aspiraciones; los que tuvimos noticia de la amonaza apuntemos que sería invencible como argucia electoral para producir el retraimiento de gente tímida de cualquiera de los dos bandos ó por algún ciudadano de buen humor.

—La semana de Carnaval ha estado bastante animada en onato á los bailes; las calles decoradas de midesaras visibles, efecto del mal tiempo, sólo algún vallente que, hembra é macho, provistos de su faldupe, destruyeron dominó ó pringosas sayas, se atrevió á desatir el signo, el barro y las rochifas de los demás, es lo que hubo por las calles. Los bailes del Ocasio, sobre todo martes y ayer domingo, brillantes por numerosa concurrencia, se muchachas—las muy guapas—con caprichosos disfraces, dando bromas, usas ligeros y otras pesadas, y bailando como ponzas los chicos y los que no lo son, hasta hora muy avanzada de la noche.

Los de la Juventud Santandriana hasta allí, pues apesar de sus espaculos escenas no era posible dar un paso de tanta concurrencia como ha asistido á ellos. Aquí las chicas dandó el opio á los vivos y á los muertos, todas ó la mayoría caprichosamente disfrazadas pues como los tragos que lo habían en general también ellas se las guisan habiendo de darlos de buen gusto; abrochaban por su buen humor, en ella para decir algo y para hacer frases las que queramos; es cuestión de nombres, to mazo de decir Furia, etc.

DE PROVINCIAS

POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Madrid 14—16'30.

Cuantioso legado

Telegrafian de Oviedo que el opulento hacendado y capitalista don Celestino Villamil, fallecido ayer en Barcelona, ha legado su cuantioso fortuna al Hospital civil de Oviedo.

Efectos de la crisis

De Ronda comunican que adquiere caracteres de gravedad la crisis agrícola en aquella región.

Un obrero del campo fue ayer á casa de un rico propietario, donde

la, Romana, que Pilar, Genesio, Zenaido y Angeles, allí se encontraban todo el calendario gregoriano y parte del martirologio.

A la paz

Parce que nos a encaminamos derechamente a la paz. Su última derrota, que ha desbaratado todos los planes de la revancha, ha completado la serie de desastres, y en esta contienda formidable ya no hay esperanza para el Imperio de los Zares, cuyo orgullo ha castigado el Japón lanzando sus bombas-cilios ágiles y resueltos sobre los robustos soldados de una raza vigorosa y resistente.

Dicen los despachos telegráficos que e horror de esta derrota supera a todo lo imaginable, y otras noticias, que ayer nos transmitieron de Madrid, y que expusimos al público, comunican la decisión de Rusia de concertar la paz, por la intervención de los Gobiernos francés e inglés. ¿Y qué pueden hacer los rusos sino resignarse con su triste suerte?

La paz será el principio de un período angustioso para la vida económica y política del Imperio ruso, si no se operan en aquel país tan azulado por la adversidad radicales y profundas transformaciones. Continuará la guerra civil devorando el poder de los Zares, y los soldados derrotados en los campos de batalla, un día u otro vaneidos serán también en las calles. Pero si las nuevas ideas de libertad y de expansión política y social florecen en el imperio, la paz reconcentrará las fuerzas que le restan al país, consolidará los elementos de su prosperidad, y la Rusia joven, la Rusia del porvenir, la Rusia sin zarismo, sin tiranía, sin látigo y sin destierro, surgirá de entre tanta ruina.

Desde los pueblos libres se puede contemplar la situación de Rusia. El destino quizás la reserve nuevos fracasos como persista en su atraso político, en su estancamiento social. Si por aquellas inmensas llanuras circulares el aire saludable de las libertades públicas, Rusia aprovecharía la dura lección, y la paz le serviría para probar al mundo que es capaz de reconquistar su quebrantado poderío.

DE LA "GACETA"

El ministro de la Gobernación, en real orden fecha 12, dispone que los Gobernadores civiles admitan cuantas adhesiones se les envíen con motivo del homenaje a don José Bohegany, y que, atendiendo a la singularidad del caso, se permita la publicación de periódicos el domingo 19 del actual.

El de Agricultura publica una relación de los obreros pensionados en Francia y Bélgica, y entre ellos se encuentran los siguientes de Santander: el ebauista Enrique Cantera, que trabaja en la casa Buschillet, 49 París, con siete francos diarios de jornal; el ajustador Gonzalo Fresno, que trabaja en la casa Ibars, de París, con siete francos; el tornero Manuel Leguilla, que trabaja en la fundición Mollet, en Reims, sin jornal fijo, por estar a prueba en el taller; el forjador Amancio Garcia, en la Sociedad eléctrica e hidráulica, de Charleroi, con tres francos diarios.

LAS ELECCIONES

Ayer se continuó recibiendo datos en el Gobierno civil de los Ayuntamientos de la provincia pertenecientes a los distritos donde se habían verificado elecciones para diputados provinciales. Sólo de Castro Urdiales se recibieron los datos completos, faltando de los otros distritos algunos, y que afectarán muy poco al resultado de la votación que damos a continuación. Castro-Laredo.—Don Telesforo Santa María, demócrata, 3.145 votos. Don Ricardo Rivas Ortiz, demócrata, 3.120. Don Francisco de la Torre, demócrata, 3.075. Don Francisco Gutiérrez Madrazo, conservador, 1.693. Don Alejandro Rivas Rivero, republicano, 715.

Potes.—San Vicente.—Don Juan Francisco Gutiérrez Colomer, demócrata, 2.992 votos. Don Tomás Salceda, demócrata, 2.973. Don Ramón Pérez Elizaguirre, conservador, 2.938. Don Félix Rada Quevas, conservador, 2.892. Paltan datos de seis secciones. Santoña.—Ramales.—Don Salvador Aja, conservador, 3.936 votos. Don Francisco Mora y Gándara, demócrata, 1.377. Don Francisco Ortiz, republicano, 876. Paltan datos de dos secciones. Reinos.—Cobierriaga.—Don Luis López Doriga, conservador, 3.584 votos. Don Juan Antonio García Moranto, demócrata, 3.112. Don Antonio Díaz Villegas Villafraña, conservador, 2.871. Don Edoardo Osdrún de la Reguera, conservador, 2.714. Don Julio Castañedo, conservador, 2.353.

En Beranga. Ayer se recibieron en esta capital noticias oficiales que amplían las particulares que ya publicamos de lo sucedido el domingo en Beranga con motivo de las elecciones. Según aquellas, lo ocurrido fue que se promovió un altercado entre siete vecinos de esta ciudad de Santander y otros varios de Beranga, con motivo de que aquellos se pusieron a entonar varios cantares que terminaban con vivas a Salazar, a lo que contestaron los vecinos con vivas al candidato conservador. Después de disputar un buen rato, se acometieron ambos grupos, huyendo los de Santander perseguidos por los del pueblo. En el curso de este altercado se oyeron varios disparos de arma de fuego y al intervenir en la cuestión el presidente de la Mesa, primer teniente Alcalde don José Corrales, recibió un palo en la cabeza que le produjo una extensa herida. También resultó herido en la cabeza Francisco Pérez Gil, de Santander. La guardia civil de Beranga que, como ya dijimos había intervenido en la contienda, detuvo a Eugenio Corrales Manzo, Martín Corrales Gutiérrez, Ramón del Campo Gómez y Melchor Sagundo, vecinos de Beranga, y a los de Santander Francisco y José Pérez Gil, Paulino Gómez Abascal, Daniel Martín López, Joaquín Gómez Gutiérrez, Abdón Cordero Gutiérrez y Francisco Rey Clarumant.

Todos los detenidos fueron puestos a disposición del Juzgado de Honor en Castro.

Audiencia

Ayer tuvo lugar el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Instrucción de Torrelavega, seguida contra Ildefonso Davora Diaz, por que en la mañana del 24 de abril del año último, hallándose en la plaza de Torrelavega haciendo unas compras la vecina de dicha ciudad Petra Vian Villar, de estado casada, se acercó a ella el procesado, que había estado en su casa de pupilo, y con una navaja de afeitar que momentos antes había cogido de una barbería le causó una lesión en la parte lateral izquierda del oído, para cuya completa curación hizo necesaria asistencia facultativa por espacio de 42 días. El señor Fiscal calificó los hechos como constitutivos de un delito de lesiones graves, de autor, sin circunstancias, al procesado, para quien pidió la pena de un año y cuatro meses de prisión correccional, indemnización correspondiente y costas, con cuyas conclusiones se conformó el procesado.

También tuvo lugar el presidente del Juzgado de Potes, seguida contra Emilio García Díaz, por que en la tarde del 30 de abril último, el procesado promovió un

fuerte escándalo en el pueblo de Potes, y al ser requerido por el señor Alcalde para que cesara en aquella actitud, desobedeció el avariento. El señor Fiscal calificó los hechos como constitutivos de un delito de desobediencia grave a la autoridad, de autor sin circunstancias, al procesado, para quien pidió la pena de 2 meses y un día de arresto mayor y 125 pesetas de multa. La defensa del procesado solicitó su absolución, por no constituir delito los hechos.



Esto me pasó a mí el domingo último a las tres de la tarde, estando en casa: Hallábase leyendo La Botega, de Blasco Ibañez, obra que me encanta, cuando un fuerte dolor en los riñones me arrancó un grito que se oyó en Carranza, a la vez que dos manos misteriosas los ojos me tapaban y el una ronca voz que me decía: ¿Quién soy?

—¿Cristo me valga!— exclamé, con los pelos erizados de terror: ¡La Chivaca! —¿En qué me has conocido, dijo ella, estando tú de espaldas? —¡Pues mira que es difícil concertar por lo inquisitoriales de tus garras! —¿Al agradeceres mis caricias? —Suelta, que es horrible el tormento que me causas y ni moverme puedo. —Pues agúntate... —¡Maldita sea tu estampal! —De modo que en lugar de agradecerme mis carifiosas ansias, correspondiendo a ellas amoroso, me maldices con ira y me rechazas? —¿Pues toma! —¡Ay, ay, ay! No aprietes tanto que los huesos lumbares me quebrantas. —¡Di que me quieres y seré más suave, —Pero si eres más fea que una gaita y más vieja que el pan! —¡Pues te atormento. —¡Ay, ay, ay, ay! ¡Misericordia! Basta; te quiero, sí, te adoro, pero vete... —¿Me quieres y dices que me vaya? —¡Valiente prueba de cariño es esa! —Es que quiero ir a verte y a tu casa. —No me la das con queso. Yo he venido por celos impulsada y a tu lado estaré, no sé hasta cuándo, —¿Ojos has dicho? —¡Ojos! No te hagas el inocente. Hoy mismo en el periódico te va una pacotilla, en que aceptabas la invitación que díces que me hacían tres jóvenes muy guapas, para que fueras a cenar con ellas al baile de Piñata, comiéndote el exceso de gastarte dos pesetas a tres en convidarlas. ¿Y habías yo de consentir, sabiéndolo, esa calaverada? Por eso vine a visitarte, ¿lo oyes? Por eso nada más; conque, a la cama, que lo que es esta noche esas incógnitas no te ven en el baile de Piñata. —Mira, Chivaca, que es un compromiso de honor; que esas muchachas para cenar conmigo van al baile. —¡Pues que ayunen ó comen en sus casas! —¡Ea, yo voy al baile!

—Buena, vete: —¡Ay, ay... ay... ay! —¡Anda! —¡Si no puedo moverme! —¡Ya lo creo!

[Como que yo te aprieto con mis garras! —¡Me voy a friccionar con trementina! —¡Igual que si con ¡al te friccionaras! —Vamos, ¿que no hay remedio? —No hay remedio; ¡tú no vas hoy al baile de Piñata! —... —Y, en efecto, asistir me fue imposible; ¡yo salí con la saya la Chivaca! Pensé el lunes llevarla a Puente Viego y en una pila ahogarla ó dejársela allí a cualquier vecino que a mantenerla un año se prestara, pero después que conseguí su objeto de impedir que yo con las tres máscaras me gastara las dos ó tres pesetas, corriendo aquella juega proyectada, se ha vuelto más benigna y solamente de cuando en cuando el cuerpo me atenaza. De todos modos, como por las buenas

no logre que se vaya, la llevo a Puente Viego con engaños y ni Cristo la salva!

Notas municipales

El Alcalde accidental señor Marañón, reunió ayer tarde a la comisión de Obras y en unión de ella se trasladó al cementerio de Ciriego, con objeto de ver el estado en que se halla la capilla. Como ya en varias sesiones había manifestado el señor Marañón, aquel edificio amenaza inminente ruina y hasta ayer no comprendió la comisión de Obras la necesidad urgente que hay de hacer una importante reparación en él. Es de esperar que ahora se presente un proyecto en el Ayuntamiento para que se haga enseguida esa obra.

También la comisión de Policía giró ayer tarde una visita a un almacén de salazón de pescado que hay en la calle de Pedruco, número 9, encontrándose en tan malas condiciones de higiene que hoy mismo es posible que se ordene su desalojo del local para su desinfección. Vio después la comisión de Policía en el local de la calle de la Encarnación. En este se dispondrá el arreglo de unos lavaderos que allí existen, para que tengan agua limpia y corriente, de la cual carecen.

Terminadas estas dos visitas, la misma Comisión se trasladó al lavadero de la Concordia, que se halla también ya, según parece, en estado ruinoso, por haber cedido el terreno. Además, la mitad de las piletas carecen de agua y no puede ser utilizado por las muchas mujeres que él van a lavar. Es esta otra de las obras que la comisión de Obras debiera estudiar con más interés, para que cuanto antes se llevase a cabo la reforma que es necesario hacer en aquel lavadero.

Denuncias y sucesos

Reposos de pan. La guardia municipal hizo ayer algunos reposos de pan y en la panadería de los señores Saura y Gómez, de la calle de la Libertad, fueron recogidas 8 piezas de 2 kilos, con falta de 25 gramos; 2 de 30; 2 de 45; 1 de 60 y 1 de 120 y 130 kilos, con falta de 10; 8 de 15; 4 de 20 y 1 de 30. Por el señor Alcalde se impuso una multa a esa panadería.

Ayer se presentaron en queja a la guardia municipal varios vecinos de la plaza de la Esperanza, denunciando que detrás de la casa número 2 existen unas zarzas, entre las cuales se depositan gatos muertos y basuras, que se hallan en estado de putrefacción, emanando malos olores, constituyendo a su vez un foco de infección, que es necesario que desaparezca inmediatamente. Sobre esto llamamos la atención del señor Alcalde accidental.

Han sido denunciados por la guardia municipal: unos chicos que se entretienen en romper los cristales del Instituto General y Técnico de un individuo que ha construido una tejamanil, sin permiso, en el pasadizo de la calle de Cervantes; las repisas de piedra de los miradores de la casa número 1 de la plaza del Príncipe, que están deterioradas y amenazan caer a la vía pública.

EN EL ASTILLERO

Una flota. Con objeto de celebrar con toda solemnidad la inauguración de la nueva parroquia del Astillero, creada últimamente por el ministerio de Gracia y Justicia, gracias a las gestiones hechas por el dignísimo Alcalde de aquel Ayuntamiento don Casimiro Tijero, se organiza una gran fiesta religiosa y algunos festejos para el domingo 19 del actual. A la función religiosa asistirá el Ilustrísimo señor Obispo de la diócesis. También han sido invitadas al acto algunas otras distinguidas personas de esta capital.

Para dar más realce a la fiesta, el señor Tijero ha solicitado de nuestro Ayuntamiento, y en la sesión de hoy se dará cuenta de la petición, que concurra al acto la banda municipal.

Es de esperar que la Corporación municipal habrá de acceder a lo que solicita el Alcalde del vecino pueblo y acordará que vaya el Astillero nuestra banda de música.



Vega Quintanilla DENTISTA Plaza del Príncipe. Entrada: Avillero, número 4.

R. Presmanes, dentista Puente, 1 duplicado, principal Instrucción pública

El señor Rector del distrito ha dispuesto, fundado en lo que previene el artículo 71 del Reglamento vigente de provisión de escuelas, que todas las sustituciones se eliminen de los concursos, y estando anunciado en el de febrero último la de niños de Herrera de Camargo, se hace saber a los concursantes al mismo, a los efectos oportunos.

El Gobernador civil de Guipúzcoa ha autorizado la remisión a esta capital de 240 revólvers.

En este Gobierno civil se ha recibido el título de licenciado en Farmacia expedido a favor de don Diego Mateo Fernández Fontecha.

Multas. El señor Gobernador civil ha multado en 75 pesetas a Nicanor Velasco Torre y Esteban Valverde Arzuza, por desobediencia a los agentes y blasfemar.

Ayer llegó a Santander nuestro estimado amigo y compañero el muy notable periodista don Angel María Castell, redactor jefe de A B C.

Viene este señor con el propósito de establecer aquí diversos servicios para el popular periódico, que muy en breve comenzará a publicarse diariamente. Damos la bienvenida a nuestro distinguido compañero.

Amo de orfa. Se desea una para casa de los padres. En formarán en esta Administración.

Para asuntos de interés se desea saber en el Consulado de Cuba de esta ciudad, el domicilio de los señores Fernando Serrano Alvarez y Ambrosio Mantecón.

Noticias militares. En real orden circular, fecha 10, el ministerio de la Guerra dispone que el primer teniente de la guardia civil don Juan Gómez San Pedro, pasa como supernumerario sin sueldo a la comandancia de Santander.

Reuma. Para curar por fricciones los dolores reumáticos, no hay nada como el Bálsamo antirreumático de Orive. Trituró donde fraccasen otros; 2 pesetas fra. co.

Movimiento marítimo. Buques entrados. Cabo Espichel, de Coruña, con carga general. Segundo, de Gijón, con carga general. Elvira, de Liverpool, con carga general. Luis Pinzón, de Avilés, con carbón. Barambio, de Bilbao, con carga general.

Buques salidos. Esles, para Rotterdam, con mineral. Klar, para Workington, con mineral. Moratin, para Vigo, con carga general. Itálica, para Sevilla, con carga general. Cabo San Vicente, para Coruña, con carga general. México, para Ribadesella, con carga general. Rosario, para Ribadesella, con carga general. Comercio Bermeano, para Coruña, con carga general.

Observaciones meteorológicas. DEL OPTICO SEÑOR ARCE, DIANCA, 10. Altra barométrica. A las ocho de la mañana, 701,5; a las doce, 702; a las cuatro de la tarde, 709.

Termómetro. A las ocho de la mañana, 12,8; a las doce, 15,2; a las seis de la tarde, 15. Máxima, 19,6. Mínima, 9. Fondencia del barómetro, bajar.

EL ENANO NEGRO

por WALTER SCOTT

conocían muy bien la causa y el lugar de su retiro, y que los otros, en visperas de una conspiración, no tenían ocupada su imaginación más que en los medios de realizar su proyecto.

CAPÍTULO XI

Desolado la busco. ¿Me podrías decir, amigo, por qué es así? —¡Oh!—respondió sonriendo sir Federico.—conozco bastante al propietario de la torre de Westburnflat. Este es un hombre que no encuentra una gran diferencia entre lo que es suyo y lo ajeno; pero por muy partidario que sea de estos principios, se guardará bien de tocar a nada de lo que pertenece a Ellieslaw.

—¿Además—dijo con misteriosa sonrisa el señor Vere,—esta noche ha tenido otra cosa en que entretenerse. ¿No habéis oído decir que han quemado la alquería de Hobbie Elliot de Haugh-Foot porque se ha negado a entregar las armas a unos valientes ciudadanos que querían hacer un levantamiento en favor del rey?

Sus compañeros sonrieron al oír hablar de un suceso que tan bien se avenía con sus ideas. Mareschal replicó: —Creo que sería una negligencia reprochable por nuestra parte si no hicieramos pesquisas hacia este lado. No cabía objeción alguna a esta proposición. Marcharon, pues, hacia Westburn-

el campo, hemos recorrido todos los senderos de la vecindad, y no queda más que un solo punto por visitar, un mal camino de travesía, el que conduce a Westburnflat.

—¿Y por qué no vamos allá? —El señor Vere os podrá responder mejor que yo a esa pregunta.

A estas palabras, pronunciadas en tono seco, Mareschal se volvió hacia Ellieslaw.

—Señor—le dijo,—se me asegura que queda todavía un paraje por registrar: el que conduce a Westburnflat.

—¡Oh!—respondió sonriendo sir Federico.—conozco bastante al propietario de la torre de Westburnflat. Este es un hombre que no encuentra una gran diferencia entre lo que es suyo y lo ajeno; pero por muy partidario que sea de estos principios, se guardará bien de tocar a nada de lo que pertenece a Ellieslaw.

—Además—dijo con misteriosa sonrisa el señor Vere,—esta noche ha tenido otra cosa en que entretenerse. ¿No habéis oído decir que han quemado la alquería de Hobbie Elliot de Haugh-Foot porque se ha negado a entregar las armas a unos valientes ciudadanos que querían hacer un levantamiento en favor del rey?

Sus compañeros sonrieron al oír hablar de un suceso que tan bien se avenía con sus ideas. Mareschal replicó: —Creo que sería una negligencia reprochable por nuestra parte si no hicieramos pesquisas hacia este lado. No cabía objeción alguna a esta proposición. Marcharon, pues, hacia Westburn-

flat, pero apenas habían tomado esta dirección, cuando descubrieron algunos caballos que venían hacia ellos.

—¡He aquí a Earnscliff!—dijo Mareschal.—conozco su excelente caballo bayo, el cual tiene un lunar blanco sobre la frente.

—¡Mi hija viene con él!—gritó furioso Ellieslaw.—Y bien, señores, ¿mis sospechas no eran justas?... Caballeros, amigos míos, ayudadme a arrancarle de las manos de ese raptor.

Tiró de su espada; sir Federico hizo otro tanto y algunos de sus amigos le imitaron, empero la mayoría de ellos titubeaba.

—Un momento—gritó Mareschal Wells poniéndose ante ellos.—Ya veis cómo avanzan tranquilamente, sin tratar de esquivar nuestro encuentro; esperemos, por tanto, a que ellos nos den algunos detalles sobre este misterioso asunto. Si mis Vere ha sido objeto del más pequeño insulto, si es cierto que Earnscliff la ha arrancado contra su voluntad de los brazos de su padre, entonces yo seré el primero en vengarla.

—Vuestras dudas me hieren, Mareschal—dijo Ellieslaw;—sois el último de quien yo esperaba oír tales palabras.

—Os hacéis vos mismo traición con vuestra vehemencia, aunque la causa puede haceros disculpable—replicó Mareschal.

Después, éste, dirigiéndose a la comitiva que llegaba, gritó en alta voz: —Earnscliff, se os acusa de haber robado la dama que os acompaña, y

nosotros estamos aquí para vengarla y matar a quien haya osado injuriarla.

—¿Y quién lo haría de mejor voluntad que yo, señor Mareschal—respondió con arrogancia Earnscliff,—que he tenido la suerte de libertarla esta mañana de la prisión en que se la retena, y en este momento la llevo a casa de su padre?

—¿Es así, mis Vere?—la preguntó su primo.

—Sí—respondió ella al instante;—he sido robada por unos miserables a quienes no conozco ni tampoco el móvil que a ello les ha impulsado y he sido puesta en libertad gracias a la intervención del señor Earnscliff y de sus bravos compañeros.

—Pero ¿por qué y para qué ese rapto? ¿No conocía el lugar adonde habéis sido conducida? Earnscliff, ¿dónde habéis hallado a mis Vere?

Antes de que aquel hubiera podido responder sobrevino Ellieslaw, interrumpiendo la conferencia.

—Cuando conozca bien—dijo—el servicio del señor Earnscliff, le haré presente mi agradecimiento. Entretanto, le doy gracias por haber devuelto mi hija a los brazos de su natural protector.

Y al decir estas palabras cogió por la brida el caballo de Isabel, hizo una ligera inclinación de cabeza a Earnscliff y tomó el camino de su castillo.

Como el señor Vere se había adelantado al resto de la compañía y parecía empeñado en una conversación muy animada con su hija, sus amigos, comprendiendo que deseaba estar solo con ella, se guardaron de interrumpirle.

En el momento en que los compañeros de Ellieslaw saludaban a Earnscliff para retirarse, éste, poco satisfecho de la conducta del padre de Isabel, dijo con vehemente acento: —Señores, aunque mi conciencia me da la seguridad de que nada en mi conducta puede dar lugar a tal suposición, me parece que el señor Vere cree que yo pueda haber sido el autor del rapto de su hija; así, pues, escuchad, os lo ruego: niego rotundamente tal aserción; y aunque yo pueda perdonar el extravío de un padre en tan excepcional situación, entiendo que si alguno de vosotros —añadió fijando la vista en sir Federico—piensa que no son bastantes a sincerarme mi negación, la aserción de mis Isabel y el testimonio de mis amigos, estoy dispuesto a sincerarme por todos los medios que convienen a un hombre que tiene en más su honor que su vida.

—Y yo le serviré de segundo—gritó Simón de Hackburn;— así, si queréis presentaros dos de vosotros, nada importa.

—¿Quién es—dijo sir Federico—ese palurdo que pretende mezclarse en los asuntos de sus superiores? —Ese es un palurdo que no debe a nadie—replicó Simón—más que el alma a Dios y la obediencia al rey y al lord de su territorio.

—Vamos, señores, vamos—dijo Mareschal,—nada de cuestiones. Earnscliff, no tenemos la misma manera de pensar en algunos asuntos; podremos hallarnos en desacuerdo, pero si la suerte lo quiere así, estoy seguro que almoré y en todo caso

nos guardaremos mucha consideración y respeto. Creo firmemente en vuestra inocencia en el rapto de mi sobrina, y cuando Ellieslaw se haya calmado de la agitación tan natural que este acontecimiento le ha producido, se apresurará a reconocer el servicio importante que le habéis hecho.

—¡Mi recompensa la he hallado en el placer de ser útil a vuestra prima—respondió Earnscliff.—Pero osé decir que vuestros compañeros están ya en territorio de la baronía de Ellieslaw.

Y saludando cortésmente a Mareschal y a los demás con aire de indiferencia, tomó la ruta de Haugh-Foot, a fin de concertar con Hobbie Foot, los medios que se debían emplear para enterrar a Graef Armstrong, pues ignoraba la vuelta de la joven.

—Por mi vida, que es un valiente y cumplido caballero—dijo Mareschal a sus compañeros.—En el colegio teníamos los dos la misma fuerza en el juego de la bala, y pueda ser que pronto tengamos que meditar una de nuevo en otro juego más serio.

—Creo—dijo sir Federico—que hemos hecho una tontería en no dejarle, así como a sus compañeros. Ya veréis como será uno de los jefes del partido whig.

—¿Podrías decir tal cosa, sir Federico? ¿Crees que Ellieslaw consentiría que se hiciera tamaño ultraje a su hija? Y aun cuando él consintiera, ¿qué haría con estos señores y yo?

Cognacs del marqués de Barambio

Son tan baratos y muchísimo más finos que los demás...

Son tan finos y muchísimo más baratos que los cognacs franceses...



(Conferencia telegráfica de la madrugada)

La crisis agrícola

El señor González Besada ha recibido despachos de varios puntos de la región andaluza...

Conferencia

El ministro de Estado celebró hoy una conferencia con el Presidente del Consejo.

Sobre un supuesto decreto

El señor García Alix dice que desconoce la existencia del decreto, que se supone dictado por el señor Castellano...

Trabajos de exploración

Hoy visitó el señor Cobian al conde de Romanones, suponiéndose que para explorar la conducta que habrán de observar en las Cortes...

De presupuestos

El señor García Alix ha dicho que el presupuesto se había confeccionado con relativa tranquilidad...

Des proyectos

El señor González Besada está ultimando el proyecto de emigración para enviárselo a informe del Instituto de Reformas Sociales.

El Consejo de Estado le ha devuelto ya, favorablemente informado, el proyecto de decreto suprimiendo el periodo de ampliación en los presupuestos municipales...

Para el Consejo de mañana

En el Consejo de mañana se tratará especialmente del presupuesto de Guerra.

El señor González Besada llevará la reforma de la policía, que importa más de 800.000 pesetas.

Más proyectos

También ha manifestado el señor González Besada que está estudiando algunos proyectos, entre ellos algunos que acaso den motivo a que tenga que retirar de las Cortes su presupuesto para introducir las modificaciones que aquéllos exijan.

Hoy conferenciaron con el señor Villaverde los ministros de Gobernación, Hacienda y Justicia...

El señor González Besada estudia un proyecto sobre Beneficencia en camino a hacer que se cumpla la voluntad de los fundadores de mandas a la beneficencia provincial...

Sustitución

Se ha dispuesto que el María de Molina vaya a Ferrol para ser reparado, sustituyéndole en Canarias el Alvaro de Bazán.

Disgusto

Dice el Herald que esta tarde se ha dicho que, con motivo de la posición deseada en que se encuentra el general Azeárraga, el ministro de Gracia y Justicia está disgustadísimo...

El viaje del Rey a París

Telegrafían de París que en el Consejo celebrado en el Eliseo, monseñor Delcasse dio cuenta del viaje de don Alfonso XIII, quien llegará a aquella capital en la tarde del día 30 y marchará del 4 al 5 de junio.

de don Alfonso en París, es el siguiente:

El día de la llegada de las visitas oficiales y por la noche gran banquete en el Eliseo.

El 31, visita a los monumentos, recepción de la colonia española, y por la noche don Alfonso y Mr. Loubet irán a la Opera.

El día 1.º de junio, maniobras en el Campo de Chalons y por la noche recepción de gala en el Eliseo.

El 2, visita a la Escuela militar de Saint Cyr, regresando en coche deo Versailles por el Bosque.

Día 3, revista de la guarnición de París y por la noche banquete en la embajada española.

El día 4 el Rey y Mr. Loubet asistirán al Grand-Prix de Auteuil, y por la noche banquete en el ministerio de Negocios extranjeros.

A las doce de la noche marchará el Rey a Cherburgo, donde le saludará la escuadra francesa del Norte.

Con objeto de corresponder dignamente a la estancia del Rey en París durante cinco días, el Gobierno francés rodeará a don Alfonso de todas las comodidades y magnificencias imaginables.

Mr. Loubet enviará a la frontera el tren presidencial y una misión militar y diplomática se pondrá en Hendaia a las órdenes de don Alfonso.

Ya están terminados todos los preparativos en las estaciones del trayecto.

En París desembarcará en la estación de la Muette, a la entrada del Bosque de Bolonia.

Los altos cuerpos del Estado le saludarán en la estación.

El principal número de las fiestas será el de las maniobras del Campo de Chalons, en las que el Rey montará el mejor caballo francés.

Las maniobras de artillería serán las más importantes que se han conocido, pues harán fuego nada menos que dos divisiones completas de artillería de montaña, de campaña y de sitio.

Las piezas móviles y fijas de todas clases tirarán sobre siluetas que figurarán pelotones, compañías, regimientos, brigadas y hasta divisiones completas, en un terreno descubierta en medio de los bosques ó en los fuertes, que destruirá a cañonazos la artillería.

Después de los disparos el Rey irá a ver los efectos del fuego.

Además se preparan otros brillantes detalles.

El Gobierno ha dispuesto también que las maniobras navales sean tan importantes como las militares.

El Gobierno francés quiere que no se borre jamás de la memoria de don Alfonso su visita a París.

De la guerra

Dicen de San Petersburgo que el pueblo va conociendo la extensión del desastre, a pesar de la censura, é insulta a Kuropatkin, quien, opinan algunos, debía suicidarse.

Disminuyen los partidarios de la paz, deseando la mayoría tomar el desquite.

Ayer el Consejo de guerra acordó el envío de 400.000 rusos a la guerra. Ya no se habla del relevo de Kuropatkin ni de la violación de la neutralidad de China.

La ciudad de Karbin está convertida en un inmenso hospital.

Los cirujanos no descansan de día ni de noche é incesantemente llegan trenes atestados de heridos, medio helados, muriéndose muchos en el camino al hacerles la cura.

El ambiente de las calles está saturado de un fuerte olor á yodoformo.

La población, además, está atestada de fugitivos, que duermen en las calles y son robados y asesinados por los chinos.

Dícese que se nombrará á Grip-penberg generalísimo del nuevo ejército de la Manchuria.

Un despacho oficial de Tokio dice que la derrota rusa ha sido más importante de lo que se supone.

Los rusos abandonaron dos mil muertos, siendo el total de éstos 25.000.

El día 11 una división japonesa alcanzó en el camino de Tieling á varios regimientos rusos, que tuvieron que rendirse ante el cañoneo de los japoneses, quedando 4.000 prisioneros con diez cañones.

Los japoneses tuvieron cien bajas. Desde que ocuparon los rusos la izquierda de Chingketehong y los

japoneses la derecha, éstos les cogieron 2.200 fusiles, seis ametralladoras, 32.000 cartuchos, 11.500 proyectiles de cañón, 6.000 herramientas de zapadores, 12.000 rollos de alambre, 53 kilómetros de rails de ferrocarril estrecho, 450 vagones, 10 carros de uniformes, maquinaria, ocho minas, grandes cantidades de carbón, forrajes, caballos y casas de campaña.

Sobre el terreno murieron 20.000 rusos y quedaron 280 prisioneros.

Otro despacho de Tokio dice que el general Oyama fue el autor del plan para la batalla de Mukden.

Kuropatkin concentró las fuerzas en la izquierda, creyendo que Nogi la atacaría, y al llevarlas después á Mukden llegaron fatigadísimas y sin energías bastantes para combatir, convirtiéndose la retirada en derrota, al saber que tenían cortada la retirada.

Los chinos de Niu-Chuang celebran la toma de Mukden con fuegos artificiales y colocan transparentes en los que aparecen chinos y japoneses dándose la mano.

Dicen de San Petersburgo que es grande la alarma, por creerse que la única esperanza de los rusos consiste en que los japoneses, por efecto del cansancio, se detengan en la persecución.

La retirada del segundo y tercer ejército fue desastrosa y realizada en medio de la mayor confusión.

Las tropas tuvieron que abandonar todo bajo el fuego mortífero del enemigo.

Sólo el general Linievitch se batió desesperadamente, defendiendo la retirada y recogiendo gran parte del material abandonado.

Telegrafían de París que en una carta de San Petersburgo se dice que el embajador de Francia en Rusia le preguntó al ministro de Negocios del Gobierno del Zar:

—¿Cuándo os decidís á darnos la paz?

A lo que el ministro contestó: —Mientras el partido militar tenga influencia preponderante, seguirá la guerra, á pesar de todos los pesares.

Don Jaime de Borbón no creía que los japoneses entrasen en Mukden tan pronto y dice que debe haberles costado considerables bajas.

No cree que haya sido cortada la retirada de los rusos, quienes se refugiarán en Tieling, pues el hecho tendría gran repercusión.

Terminó diciendo que para vencer es preciso que los rusos sean fuertes por mar.

Comunican de San Petersburgo que los revolucionarios preparan manifestaciones de protesta contra la guerra.

Resultan infundadas las noticias de que Inglaterra había participado á Rusia las condiciones de paz y de que el Japon exigía que Rodjstevsky zarpara con rumbo á Europa.

Al amanecer de ayer corrió una explosión en el palacio del Kremlin de Moscov.

En la retirada de los rusos fueron muertos numerosos oficiales que la cubrían.

Los rusos fortifican á Tieling, con objeto de oponer allí una enérgica resistencia.

Un despacho de Washington dice que en los círculos diplomáticos se cree que por razones financieras llegarán en breve á un acuerdo Rusia y el Japon.

ÚLTIMA HORA

Madrid 15.—3.

Colisión

Telegrafían de Vinaroz que el diputado republicano Inglés, al frente de un grupo de 150 huelguistas, fue al Ayuntamiento, solicitando del Alcalde la libertad de los obreros detenidos.

El Alcalde se negó á acceder á la petición y en su negativa le apoyaron los esquirols.

A consecuencia de esto, entre los huelguistas y los esquirols se produjo una colisión á palos y tiros, de cuya escaramuza resultó un muerto y cuatro heridos.

La benemérita consiguió disolver á los combatientes, sin hacer uso de las armas.

Se ha concentrado la benemérita. A consecuencia de la colisión cundió la alarma, y el pánico fue grandísimo, determinando carreras y precipitado cierre de tiendas.

Da los cuatro heridos que resultaron de la refriega, dos se hallaban gravísimos.

Se han pedido fuerzas á Castellón para asegurar el mantenimiento del orden.

Los ánimos están exaltadísimos. El señor González Besada ha ordenado que sea reconcentrada la fuerza de la guardia civil para que garantice la libertad del trabajo.

Retiro y sustitución

Al coronel del Cuerpo de Seguridad señor Elías se le ha concedido el retiro, por haber cumplido la edad reglamentaria, y se ha nombrado para sustituirle al ex-coronel Mosera.

Segundo golpe

Hoy publicará El Imparcial un segundo artículo contra la concesión de la cruz de San Fernando al general Weyler.

En Palacio

El ministro de Estado, señor Villaurrutia, estuvo en Palacio, en las primeras horas de la noche, celebrando una larga entrevista con el Rey.

El señor Silveira dijo que había estado enterándose de los detalles del viaje al extranjero, de cuyo asunto se tratará en el Consejo de ministros que se celebre hoy.

Detalle conmovedor

Dicen de San Petersburgo que los soldados rusos se resistieron á emprender la retirada, siendo preciso que los jefes los obligaran á abandonar las posiciones revolver en mano.

Entonces los soldados obedecían con lágrimas en los ojos.

Un incendio

En Kharlkoff estalló un violento incendio que ha destruido un barrio entero.

Resultaron nueve heridos. Atribúyase el siniestro á un acto criminal.

Sigue la persecución

Un despacho oficial de Tokio dice que los japoneses han ocupado á Ingpan y continúan la persecución de los rusos en dirección de Gloho.

Numerosos jefes y soldados rusos se rinden en las montañas, viéndose imposibilitados de alcanzar al grueso del ejército.

Premio Nobel

Dicen de Roma que circulará el rumor de que este año se concederá al Rey Víctor Manuel el premio de Agricultura de la Institución Nobel, por su iniciativa para la creación del Instituto Agrícola Internacional.

Los agregados extranjeros

Telegrafían de Tokio que la mayoría de los agregados extranjeros en el ejército ruso cayeron en poder de los japoneses cuando la toma de Mukden.

RICARDO.

Sociedad General de Centrales Eléctricas

Por acuerdo del Consejo de Administración se convoca á Junta general ordinaria de accionistas de esta Compañía, que se celebrará el día 20 del próximo mes de marzo y cuatro horas de su tarde, en el domicilio social, calle de Ibañeta de Bilbao, número 16.

Las cuentas y comprobantes del ejercicio del año 1904, estarán de manifiesto en las oficinas de la Empresa, de tres á seis de los días laborables.

Bilbao 27 de febrero de 1905.—El director gerente, José Azarola.

Para la Cuaresma y siempre

La Evolutiva, fábrica de purificación y refinación de aceite de oliva garantizada sin ni zela, única en Europa superior á todas, y reemplaza á la manteca. Privilegio de invención premiada en varias Exposiciones con medallas de oro.

Nº 10001, 1, Santander, teléfono 169

De venta en todos los establecimientos de ultramarinos y en la expendiería, antiguo palacio de Pombo, detrás del café Suizo.

MUYADI JÁÑOS

La más perfecta y suave de todas las aguas purgantes naturales, contra Estreñimiento, Congestiones, Embarazo gástrico, Ginecitis, Hemorroides, Artritis, etc.

Exigir en la etiqueta y tapón el nombre de Andreas Saxlehner, Budapest

ESPONJAS FINAS Y ORDINARIAS

Esponjas americanas, españolas, plumas, cepillos para sifoneras, pastas para limpiar metales, ladrillos ingleses, betunes, leguas, etc.

PÉREZ DEL MOLINO Y C.ª, Droguerías Plaza de las Escuelas

Snowsall, Wad-Lás, 1 y 3, al lado de Singer

Se necesitan buenos oficiales y aprendices. Calle de Antonio López, número 8

Monte de Piedad

Se facilita dinero sobre fincas rústicas y urbanas de la capital y provincia, al interés de 5 por 100 anual.

Crédito personal, muebles custodiados prestatario, valores locales y sueldos, al 6 por 100 anual.

Gaja de Ahorros del Monte de Piedad

Table with 4 columns: De 1, De 1.050'01, De 3.000'01, De 5.000'01. Rows show amounts and interest rates.

Hijos de Zuloaga

ORTOPÉDICOS

CASA FUNDADA EN 1853

Constructores de toda clase de aparato para la curación de las hernias, desviación de la espina dorsal, descompos de la matriz y defectos de las extremidades.

Consulta diaria en su casa de Elbar, calle de Urzua, número 2. En Bilbao, Aronal, número 4, principal; fonda Sibarrosa, los días 14 y 15 de todos los meses.

En Santander, Santos Mártires, número 2, principal, los días 16 y 17 de todos los meses.

JUAN R. GOMEZ

FARMACÉUTICO

Preparación especial de la Emulsión de Aceite de Hígado de bacalao todo táctica osiatada arsenical.

Alameda Primera, 6 y 8, farmacia

Gran restaurant Labadie

Cubiertos á 2'50 con vino y postre de cocina todos los días.

Sopa, huevos, pescado, entrada y asado. El menú está anunciado todos los días á la entrada del restaurant.

Hospedajes muy económicos. Los señores viajeros no pagan más que cinco pesetas y media.

LA GRAN BRETANA

Grandes almacenes de camás, muebles y alfilería DE VIUDA E HIJOS DE MARCEL MATA

Compañía, 22. Teléfono 202

Gran restaurant Villa de Suances

DE ISAAC BENITO

CUBIERTOS DESDE 2 PESETAS

Los favorecidos de este restaurant hallarán las mejores marcas en vinos y licores y un esmerado servicio en su cocina, á cargo de un acreditado jefe.—Servicio á domicilio.—Teléfono número 126.

Plato del día: Ternera con patatas glaseadas.

Remate voluntario

Tendrá lugar el 18 del actual, á las once, en la Notaría de don Juan Arregui, Aranzanzas, 7, el de una casa con tejamanil y corralada cercada, en el pueblo de Cuelo, con 13 carros de tierra en dos peñazos, bajo el tipo de 4.700 pesetas.

A petición del público que conoce la rica y sabrosa mantecada que fabrica la confitería de Ramos, Beards, 11, se han puesto á la venta. Pruébese.

COLEGIO DE SEGUNDA ENSEÑANZA

y Academia Pericial Mercantil

Santa Clara, 7, 3.º—Santander

Clases de repaso de los alumnos oficiales de Instituto de horas compatibles.—Bachillerato oportuno oficial y privatista; idiomas; preparación de certámenes especiales; mecanografía; gimnasia; dibujo; numerosos cursos de procesos titulados; estudio vigilado en la misma Academia.

Cantabria

Revista quincenal de Agricultura, ganadería, industria, Artes y Letras montañesas

DIRECTOR: B. ROUQUÉZ PARETS

Se ha puesto á la venta el número 31 correspondiente al 8 del corriente marzo, que contiene el siguiente sumario:

El Banco Mercantil.—Por la ganadería, por Columela.—Crónica agrícola, por Jesús del Monte.—Sociedad Española de Agricultura, por José Teront.—Don Helderonso Llorente Fernández, por W.—La extensión universitaria en Puente San Miguel: Quinta conferencia. Los ánimos se unen á la agricultura (conclusión), por Manuel Hoyos.—En pro de los intereses agrícolas, por Víctor Mier.—Revista Mercantil. Periódico del profesionalismo: Notas generales, por Mariano.—Sección de noticias.—Anuncios.

Grabados: Santander, Palacio del Banco Mercantil.—Don Helderonso Llorente Fernández.

Se vende en la Administración de El Cantábrico á 0'25 ejemplar y en la Librería General de la calle de Amós de Escalante Suscripción anual, 6 pesetas

Gabinete magnífico

para caballeros. Informarán en esta Administración

AVICULTURA

Colección de artículos de don Rosario de Acuña, publicados en El Cantábrico y premiados con medallas plata en la Exposición Internacional de Madrid.

Preclaro 75 céntimos

EN VENTA EN ESTA ADMINISTRACIÓN

Matadero ROMANO DE AYER Reses mayores, 28; menores, 20; kilos, 193. Cerdos, 4; kilos, 387. Corderos, 68. Para el oxirradiado: mayores, 3; kilos, 461.

Marees de hoy Pleamars: 9'22 mañana y 10'7 noche. Bajamare: 3'15 mañana y 3'55 tarde.

VIDA NUEVA

La mejor casa para comer CALLE BAILEN, NUM. 2 Plato del día: Conejo á la Marengot.

Restaurant EL CANTÁBRICO

DR PEDRO GOMEZ FERNANDEZ BERNAN OORTES (PLAZA NUEVA) Palacio del Sr. García Macho, teléfono 909

Cocina francesa y española Servicio á la carta

COMEDORES AMPLIOS é INDEPENDIENTES

Plato del día: Lomo de cerdo á la bretona.

PUBLICACIONES

El Japon desconocido

La casa editorial «La Vida Literaria», que tan meritoria labor viene realizando al poner á disposición del público en las mejores condiciones las obras que más éxito alcanzan en todos los países, acaba de poner á la venta el libro de Koyzumi Jakumo cuyo título encabeza estas líneas. Es una colección de artículos en los que se describen diversos y curiosos pormenores de la vida de los japoneses, de su religión, costumbres, carácter, preocupaciones, virtudes y defectos, constituyendo un conjunto que reúne la particularidad no muy común en esta clase de trabajos, de que para el lector superficial, para el que busca sólo el pasatiempo, resulta ameno y entretenido, mientras que para el amigo de reflexionar y buscar el fondo de las cosas, contiene observaciones que sugieren profundas enseñanzas y descubren horizontes que se prestan á vastísimas consideraciones.



MADRID

Table with 3 columns: Interior, Exterior, Cambio sobre París, etc. Rows show various market rates.

BARCELONA

OIERRE DEL BOLSIN

Table with 2 columns: Interior, Exterior, París conocido, etc. Rows show market rates for Barcelona.

F. Romaguera GOBERNADOR REAL DE COMERCIO Representante en Santander, VALENTIN F. CANOBA.

BILBAO

VALORES INDUSTRIALES Y MERCANTILES

Table with 2 columns: Acciones Crédito Unión Minera, etc. Rows show market rates for Bilbao.

COTIZACION

de las operaciones verificadas en el día de hoy por los Corredores de esta plaza. Dólar 4 por 100 interior, 78'40 (pesetas 53,700).

Hotel-restaurant «El Cuartelillo» ANGEL DELGADO MORAL Frente á la Catedral y próximo á todas las estaciones y embarcaderos. Cocina española y francesa con su repostería.

SE SIRVE A DOMICILIO Hospedaje completo desde 4'50 pesetas en adelante. Espaciosos salones para bodas y bautizos con orquesta gratis. Plato del día: Tourneidos á la bordalesa

Muerta de La Albericia Se atiende en esta Administración

Precios de suscripción y de los anuncios

Table with columns for 'SUSCRIPCIÓN' and 'ANUNCIOS'. It lists rates for different subscription periods (trimestre, semestre, año) and for various types of advertisements (1st, 2nd, 3rd class).

Table titled 'ESQUELAS DE DEFUNCIÓN' showing rates for different types of funeral notices (1st, 2nd, 3rd class) and their placement in the newspaper.

Table titled 'PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN' listing various subscription points and their addresses, such as 'En la Administración' and 'En el Centro de suscripciones'.

Número suelto, 5 céntimos.--Números atrasados: del año, 25 céntimos, y de años anteriores, 1 peseta. Pago adelantado.--Cada anuncio tiene 10 céntimos de recargo por timbre

SERVICIOS PUBLICOS

BOREOS: De Madrid. Llega a la Administración a las 10. Sale de la Administración a las 16:45. De Bilbao. Llega a la Administración a las 11:05 y 16:28. Sale a las 12:40 y 17:30. De Cabezón. Llega a la Administración a las 11:05 y 16:28. Sale a las 12:40 y 17:30.

FERROCARRIL DEL NORTE: Entrega de aparatos y lista, de 9 a 14 y de 16:30 a 18. Recepción de muestras e impresos certificados, de 9 a 12:30. Idem de certificados y valores en metalico, de 9 a 12:30 y de 14 a 15:45.

FERROCARRIL DEL ASTILLERO A ONTANEDA: Salidas de Santander. A las 8:14, 11:32, 14:30 correo y 17:56. Salida de Ontaneda. A las 7:47 (correo), 11:33, 14:36 y 17:53.

Salidas de Cabezón: A las 7:40, 14:50, (correo), 11:35 y 17:35, para llegar a Santander a las 9:30, 13:35, 16:30 (correo), y 19:20. Existe servicio de coches: En Puente San Miguel para Santillana del Mar.

Situación de los buques de esta matrícula: Compañía Santanderina: Peña Angustina. En viaje a Rochefort. Peña Cabarga. En Newcastle. Peña Castilla. En viaje a Ayr.

Advertisement for 'EMPLASTOS POROSOS de Alcock'. It features an illustration of a person applying a plaster to their back and text describing the product as a universal remedy for rheumatism, neuralgia, and other pains.

Advertisement for 'Pildoras de Brandreth'. It describes the pills as 'Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.' and mentions they are used for various ailments like constipation and indigestion.

Advertisement for 'JARABE DE GIBERT'. It is described as a 'Tónico digestivo anti-gastrálgico' for treating stomach ailments and indigestion.

Advertisement for 'SOCIEDAD GENERAL DE EXCURSIONES VIAJES DE SPORT ECONOMICOS'. It offers organized travel packages to various European countries like France, Italy, and Greece.

Advertisement for 'FOREIGN PRESS OFFICE'. It is a service that provides news and information from foreign newspapers and magazines to subscribers.

Advertisement for 'PURGACIONES'. It offers a service for treating various types of constipation and digestive issues.

Large advertisement for 'Compagnie Générale Transatlantique'. It promotes 'MAGNIFICOS VAPORES DE 4.000 TONELADAS' and 'VIAJES RAPIDOS DIRECTOS' to Havana and Veracruz, featuring the ship 'LA CHAMPAGNE'.

Advertisement for 'DIGESTIVO CLIN'. It is presented as 'El más poderoso remedio contra las ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO' and is available in all pharmacies.

Advertisement for 'Agencia Internacional de Anuncios Haasenstein y Vogler'. It offers advertising services and is located at Calle Fernando VII, 2 in Barcelona.

Advertisement for 'SOLUCION BENEDICTO'. It is a 'de glicero-fosfato de cal con CREOSOTAL' used for treating various ailments like tuberculosis and bronchitis.

Advertisement for 'PAPEL VIEJO'. It is a product sold in the newspaper's administration, likely for recycling or as a byproduct.

Advertisement for 'MANUALES SOLER BIBLIOTECA'. It features an illustration of a man reading and text describing a collection of manuals on various subjects like agriculture, medicine, and industry.

Advertisement for 'Dlaogi para el ESTOMAGO'. It is a 'REMEDIO GOUONO' that provides relief for stomach issues and is easy to use.

Advertisement for 'Curación verdad pronta e inofensiva'. It claims to cure various ailments quickly and safely, mentioning 'Granulos vitales' and 'Linimento vigorizante'.

Advertisement for 'A los reumáticos'. It offers relief for rheumatism and other joint-related conditions, mentioning a 'Depósito exclusivo' in Santander.

Advertisement for 'La Imperial Gran zapatería'. It is a shoe store located at Calle de la Blanca, número 16, offering a wide variety of footwear.

Advertisement for 'Ostras frescas'. It advertises fresh oysters available at Cayetano Gómez, Muelle, número 8.

Advertisement for 'Señora de compañía'. It offers a service for women seeking companionship or travel arrangements.

Advertisement for 'Aviso a los ganaderos'. It provides information and advice for farmers and breeders, mentioning 'Se desea para Rameles un oficial sastre'.

Advertisement for 'Barbero'. It is a barbershop located at Calle de Calderón de la Barca, 13, offering traditional grooming services.

Advertisement for 'Retrato de Alfonso XIII'. It features a portrait of the Spanish king and text describing the artistic process and the quality of the reproduction.

Large advertisement for 'Agencia Universal ANUNCIOS'. It promotes advertising services and is associated with 'ROLDÓS Y COMP.' and 'IMPRENTA DE EL CANTABRICO'.